

Sábado, 3 de enero de 2026  
Año del Centenario del  
Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz  
Año LXVIII No. 1

Órgano del Comité Provincial del Partido Santiago de Cuba ISSN 086-0998

Semanario

1 peso

Cierre: 3:00 p.m.

# SIERRA MAESTRA



## El primer homenaje

Texto y Fotos: Angela Santiesteban Blanco

Los ya tradicionales tributos de nuestro pueblo a los próceres de la Patria, cuyos restos son celosamente atesorados en el Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia, tuvieron en este primer día de enero especial significado por su relación con el Centenario del Comandante en Jefe, Fidel Castro Ruz.

Hasta el camposanto se dirigieron santiagueros de todas las edades para realizar el homenaje -que estuvo encabezado por Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del Comité Provincial del Partido, y Manuel Falcón Hernández, Gobernador-, con la certeza de que la continuidad de la Revolución está garantizada.

Tras el cambio de guardia de honor, fueron colocados gladiolos blancos en el Mausoleo a José Martí, el Héroe Nacional, los monumentos funerarios de Carlos Manuel de Céspedes y Mariana Grajales Cuello, el Padre y la Madre de la Patria, respectivamente, y el monolito donde se resguardan las cenizas del Líder Histórico de la Revolución.



## Mensajes al pueblo



“(...) Celebremos los imposibles vencidos en 2025. Recibamos 2026 conscientes de que trabajando y unidos, crecemos. La Revolución es una sola, con sus conquistas e insatisfacciones, con sus alegrías y sus angustias. Lo más importante seguirá siendo Cuba, y la unidad que nos define y nos salva”

“Deseo para el pueblo de Santiago de Cuba, mi pueblo amado, donde nací, al que amo con todo mi corazón, muchas felicidades. El reconocimiento por su lealtad a toda prueba, por su heroísmo cotidiano, por su combatividad y su espíritu de lucha inquebrantable”



“Entramos al 2026 con la firme convicción de defender lo que somos: un pueblo capaz de superar cualquier obstáculo. Continuaremos trabajando para eliminar las deficiencias que aún nos impiden avanzar con mayor rapidez, (...), juntos, seguiremos creciendo y poniendo en alto el nombre de Santiago y de Cuba”

### David Alejandro Medina Cabrales

Como cada 2 de enero, Santiago de Cuba conmemoró -en la céntrica Avenida de los Libertadores- la salida de la Caravana de la Libertad hacia la capital, encabezada hace 67 años por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

Yessenia Acuña Borrero, primera Secretaria del Comité Provincial de la UJC, en las palabras centrales pronunciadas frente a los muros del otra cuartel Moncada destacó el papel de los jóvenes miembros de la Brigada Juvenil Centenario, quienes tras el paso del huracán Melissa se desplegaron hacia las zonas más afectadas para trabajar en la limpieza, el saneamiento y la recuperación de los servicios esenciales.

Asimismo, ratificó que “la juventud cubana, fiel a su tradición de vanguardia, estará siempre en la primera línea de combate para apoyar al pueblo en cualquier circunstancia, porque para nosotros la Revolución no es historia pasada, sino obra presente que se construye con las manos”.

Javier Borges Nápoles, presidente de la Feu en la Universidad de Oriente, calificó como “un honor inmenso” integrar

este año la Caravana de la Victoria, en la que participa por primera vez. Subrayó el significado histórico del recorrido, al señalar que los jóvenes de hoy reeditan la ruta triunfal en un año de especial connotación: el del Centenario del natalicio del líder histórico de la Revolución Cubana, Fidel Castro.

Antonio Camué Torres, caravaniasta y miembro de la Brigada Juvenil, dijo que “la juventud cubana actual tiene retos inmensos, retos que una vez más nos pondrán a prueba, y demostrarán la valía, el coraje y la decisión de quienes aportan día tras día al desarrollo del país”.

La Caravana -símbolo perenne del triunfo popular y de la unidad de un pueblo- partió por la Carretera Central. A lo largo de la vía, recibió el caluroso saludo de los santiagueros, congregados a ambos lados del camino.

El histórico itinerario hizo paradas en Río Frío, Palma Soriano, Baire y Jiguán -en la provincia de Granma-, donde la Primera Secretaria de la UJC en Santiago de Cuba, entregó la bandera cubana a este territorio, encomendándole a Granma la custodia de la enseña nacional para que continúe, junto a la Caravana, su recorrido victorioso.



*Santiagueros: Celebremos con inmenso orgullo estos 67 años. Porque han sido la fragua que forjó a un pueblo valiente, digno y creador, que sigue asombrando al mundo*



ANIVERSARIO  
del TRIUNFO de  
la REVOLUCIÓN

Angela Santiesteban Blanco  
angela.santiesteban  
@nauta.cu

UN saludo renovado para todos, comienza un nuevo año y con este la fe y la esperanza de que a pesar de la difícil situación que atraviesa el país, en diferentes ámbitos, seguiremos avanzando para continuar desarrollándonos con mucho sacrificio. Desde ya nos toca trabajar y trabajar porque es la única manera de continuar emancipándonos, con la seguridad de que el esfuerzo no será en vano... VECINOS del consejo popular Los Negros en el municipio de Contramaestre, escribieron a esta columna para expresar la siguiente preocupación: "El alumbrado público en esta localidad es crítico, la calle principal permanece en completa oscuridad, problema que puede provocar el incremento de las indisciplinas sociales y hechos delictivos, por lo que se necesita una solución urgente" ... ASIDUOS clientes de la cafetería Verano ubicada en la calle Enramadas, perteneciente a la corporación Cimex, lugar muy concurrido, a donde los padres llevaban a sus pequeños a disfrutar de los equipos electrónicos y degustar alguna que otra golosina, según me han comentado desde mucho antes del huracán Melissa no está brindando servicios, simplemente porque no tienen fluido eléctrico, desagradado que después de varios meses se mantiene. También conocimos por quienes prefieren el lugar que han preguntado a la administración y la explicación es que aunque han realizado diversas gestiones con la Empresa Eléctrica, no se ha solucionado el problema. Chi lo sa... VUELVO a traer a la palestra pública una dificultad que hace años estamos publicando en este espacio y hasta ahora no encuentra una solución definitiva, a pesar del peligro que presenta. Sigue que el registro de agua albañil ubicado en un camino vecinal, cercano a la Pasteurizadora, sigue vertiendo y esa agua putrefacta corre hasta el centro fabril, lugar de elaboración de alimentos, principalmente para los niños. Si bien es cierto que en ocasiones brigadas de Aguas Santiago laboraron allí, también es cierto que NO han sido efectivos los arreglos -en breve tiempo, lo más de 15 a 20 días-, aparece nuevamente el inconveniente, que además molesta a los vecinos y trunca el paso por el lugar. Pregunto ¿cuál es el mecanismo a seguir ante una situación que perdura en el tiempo y afecta a un centro de elaboración de alimentos? ¿Hasta cuándo se van a estar gastando medios, recursos y fuerza laboral para "maquillar" un problema tan serio que continúa sin solución... EL lunes 30 de diciembre, Sabadazo estuvo en la tienda Fantasía, ubicada en la Avenida de Céspedes, el comercio vacío -solo dos clientas-, en existencia una pequeña variedad de productos. Al preguntar, la respuesta fue que estaban almorzando; en otro su dependiente contaba la mercancía que tenía a su abrigo pacientemente y a pesar de nuestra presencia no se inmutó y ni siquiera preguntó si queríamos algo. Casi al retirarnos sin comprar nada, preguntamos a la compañera del guarda bolsos nuevamente si no había nadie atendiendo, la que con un trato magnífico y muy solícita se dirigió a donde estaba el producto que queríamos y no solo buscó la forma de complacernos, sino que nos dio la explicación de su calidad y beneficios -cosa que no se da todos los días-. No sé su nombre, pero si quiero felicitarla y enviarle las palmas de hoy por su buen trato y trabajo y de igual forma al mozalbete que laboraba con ella, que también nos dijo que lo comprado se desarmaba para su mejor traslado; las felicitaciones y la exhortación a que continúen brindando ese buen servicio, un ejemplo que bien vale la pena que se replique... ALERTAMOS sobre la acumulación de basura a la entrada de los Altos del 30 de Noviembre; al parecer producto de la indisciplina social de la población y de otros que llegan hasta ese punto... DESDE Calle D entre Avenida de Céspedes y Calle 4ta, del reparto Sueño nos llega la alerta de un árbol que está caído sobre el cableado de la electricidad, interrumpiendo, además el paso vehicular por esa vía. Se precisa una acción mancomunada de las instituciones involucradas para solucionar esto... EN la entrada de El Salaíto y carretera de Siboney, Aguas Santiago reparó un salidero y dejó el hueco y la tierra acumulada en ese lugar, haciendo difícil el paso de los transeúntes... DESDE esta columna, la exhortación a la Empresa Eléctrica a continuar el restablecimiento del alumbrado público en casi todos los municipios, incluyendo la colocación adecuada de lámparas y luminarias afectadas por 'Melissa'... Y ya me voy con la seguridad de que nos volveremos a encontrar en cualquier lugar de Chago para continuar conversando del acontecer de la suroriental provincia... Chaoooooooooooooo

Sabadazo

## En la cocina Buñuelos de malanga en almíbar

**Ingredientes:** Cuatro malangas, 1 huevo, 1 taza de azúcar, 2 cortezas de limón, 1/4 cucharadita de sal, aceite para freír.

### Preparación:

Limpie, pele y ralle las malangas, póngalas en un recipiente. Añada el huevo, la sal. Mézclelo todo bien y déjelo unos minutos en reposo. Mientras, ponga una cacerola a la candelilla con el aceite, cuando esté caliente tome porciones con una cuchara y viértalas y déjelas hasta que se doren bien, sáquelas, escúrralas bien y póngalas en una fuente honda.

Aparte, prepare en un recipiente el almíbar, eche el azúcar, la corteza de limón y agua, colóquelo a la candelilla.



hasta obtener un almíbar a gusto, cuando esté bájelo, déjelo refrescar y luego viértalo sobre los buñuelos que están en la fuente.

**Nota:** No es nada nuevo, se preparan como las frituras de malanga que normalmente comemos, pero en este caso se comen con almíbar. Igual, de tener posibilidad, con melado de caña, y son deliciosas o con miel.

## Ausente de su domicilio

Jesús Cebreco La O es de Guamá, tiene 77 años. Desde el 21 de noviembre está ausente de su casa. Tiene una cicatriz en la frente y responde también por Chucho. Sus familiares hicieron la notificación en la unidad de la PNR de ese municipio. Alguna información llamar a sus hijas a los siguientes números 55524552 y 55636671



La flor adornando tu vieja certeza  
el vestido largo para ir a la fiesta  
tu boca diciendo tus labios oscuros  
tus manos, tu paz, tus ojos, tus muros  
Estríbilo  
\*Yo quisiera, yo quisiera  
ir de tu mano pa' que se borren las penas\* (se repite)  
Tuve calabaza pa' soplar la vela  
tu imagen de niña ante la chisterra  
en la guardarraya se ha escuchado el ruido  
de tu pelo suelto pero yo me voy contigo  
Estríbilo \*.\* (se repite)  
Quiero estar donde tú estés  
en tu calma y en tu aliento  
quiero ser tu nacimiento  
y tus cien años después  
abrazarme a tu honradez  
hecha de modestia y flores  
madre de besos cantores  
que cuando me das la mano  
me sabe a punto cubano  
la tierra de mis amores.  
Estríbilo \*.\* (se repite)  
Yo quisiera, yo quisiera  
que este canto joven te acompañe  
en el camino  
como el rocío a la tierra.  
Yo quisiera, yo quisiera  
mil corazones a un solo latido  
sí tú me dejas yo me voy contigo  
cubano, Cuba.

### Hábitos diarios para atraer y mantener energía positiva

**Haz ejercicio regularmente:** El ejercicio físico es una de las mejores maneras de mantener el cuerpo y la mente saludables. Medita y haz respiración consciente: La meditación es una excelente herramienta para reducir el estrés y generar una energía positiva.



Yo quisiera, yo quisiera  
y todo lo demás depende del jardín  
depende de la flor y depende del agua.  
Yo quisiera, yo quisiera  
vamos a seguir amando  
pa' que se borren las penas.

### ¿Cuáles son los nuevos colores para 2026?

Será un año de calidez, con tonos intensos inspirados en la naturaleza como protagonista. El verde oliva, el terracota y el verde salvia aportan tranquilidad y confort orgánico a los interiores. Otros tonos más profundos como el caoba, el ocre bronce y el beige arenisca.



Orlando Guevara Núñez

posibilidad de erradicar los males políticos, económicos y sociales que lo agobiaban.

Pero las adversidades no se limitaban a los escasos recursos financieros existentes, a lo que se sumaban la carencia de personal calificado, la inadecuada estructura económica y la dependencia de los monopolios extranjeros.

Muy pronto se levantó frente a la Revolución un obstáculo mayor. El gobierno de los Estados Unidos se propuso destruirla por cualquier vía. Y no fueron intenciones ocultas. El maridaje entre ese gobierno y los explotadores y asesinos expulsados de Cuba el 1ro. de enero de 1959, no se hizo esperar.

El 3 de enero de 1961 el gobierno de los Estados Unidos rompió sus relaciones con Cuba. Y el 3 de febrero de 1962, el entonces presidente Kennedy oficializó, con su firma, el bloqueo a Cuba.

Desde allá hasta aquí, han pasado 14 administraciones yanquis, desde Eisenhower hasta Trump, demócratas y republicanas, y todas han sido los mismos perros con los mismos collares, y aunque algunas han ladrado menos, todas han mordido igual.

Una de las armas que creyeron infalible para ese propósito fue el bloqueo económico, financiero y comercial. Es así que el 17 de marzo de 1960 la Agencia Central de Inteligencia propuso al presidente Eisenhower, el titulado Programa de acción encubierta contra el régimen de Castro,

## Ni vencidos ni cansados

que fue aprobado.

Ellos mismos definieron el propósito: "Provocar la sustitución del régimen de Castro por uno que responda mejor a los verdaderos intereses del pueblo cubano y sea más aceptable para los Estados Unidos (...) En esencia, el método para lograr este fin consistirá en incitar y apoyar, y en lo posible, dirigir la acción, dentro y fuera de Cuba".

Al mes siguiente, el Subsecretario de Estado Adjunto para los Asuntos Interamericanos, Lester DeWitt Mallory, expresaría en una reunión encabezada por el Presidente: "El único medio previsible que tenemos hoy para enajenar el apoyo interno a la Revolución, es a través del desencanto y el desaliento (...) Negarle dinero y suministros a Cuba (...) Una línea de acción que tuviera el mayor impacto es negarle dinero y suministros a Cuba, para disminuir los salarios reales y monetarios, a fin de causar hambre, desesperación y el derrocamiento del gobierno".

Con esas sucias cartas jugaron. El problema era matar al pueblo cubano de hambre o enfermedades, o rendirlo por temor. Poco a poco, pero de forma ininterrumpida, se fueron implantando las medidas de ese bloqueo ilegal, criminal y violatorio de todas las normas morales y jurídicas relacionadas con este tema.

Eliminación de la cuota azucarera -principal renglón cubano de exportación entonces-; suspensión del petróleo; prohibición del comercio. No pocos analistas norteamericanos calcularon que bastarían esas medidas para que el Gobierno Revolucionario cubano durara apenas unas semanas.

Pero el pueblo cubano resistió. Y no solo resistió, sino que continuó avanzando en su empeño de desarrollar la economía y resolver los graves problemas en que lo habían

sumido los gobiernos anteriores. Esta guerra, el enemigo la llevó no solo al terreno económico. En marzo de 1960, por ejemplo, se produjo la explosión del vapor francés La Coubre que costó más de un centenar de vidas.

En 1961, se produjo la invasión mercenaria por Playa Girón, organizada, financiada, entrenada y dirigida por el gobierno norteamericano y derrotada en menos de 72 horas. Y durante la Crisis de Octubre de 1962, frente a una amenaza de exterminio nuclear, nuestro pueblo fue capaz de preservar su vida precisamente fue capaz de arriesgarla.

De 1961 a 1965, mediante idéntico apoyo, crearon y financiaron 299 bandas contrarrevolucionarias armadas, con unos 3 000 mercenarios, también derrotados.

El bloqueo sigue hoy vigente y, además, recrudecido. La Asamblea General de las Naciones Unidas, hace pocos días, volvió a condenar esa arbitaria medida unilateral del gobierno de los Estados Unidos, acompañado por su copia Israel y unos pocos sumisos que no resistieron las amenazas imperiales.

Los daños a nuestro pueblo han sido cuantiosos. El sufrimiento del pueblo ha sido grande y lo sigue siendo. En lo que se equivocaron y se siguen equivocando los imperialistas y sus cómplices, es en creer que ese sufrimiento y esas carencias provocarían el debilitamiento del apoyo del pueblo a la Revolución y la derrota de su gobierno revolucionario.

A 67 años de la victoria del 1ro. de enero de 1959, Cuba se yergue victoriosa y navega hacia un futuro mejor, construido y defendido por su pueblo. Y quienes pretendieron eliminarnos, nos siguen mirando con odio, pero seguros de que una agresión a nuestro país, tendría para ellos un costo, sencillamente, impagable.

## Fidel, la Caravana y Vazquecito

incluso la gente se agolpaba a ambos lados de la Carretera Central, en la noche ya estábamos en Bayamo y el día 3 en la ciudad de Holguín", rememoró el guerrillero.

El también Héroe del Trabajo de la República de Cuba precisó que "Fidel siempre estuvo atento a cada palabra, gesto o abrazo de miles de niños, mujeres y hombres; igualmente ratificaba que el compromiso era solo con el pueblo. Continuamos rumbo a Las Tunas y en horas de la mañana del día 4 llegamos a Camagüey, trasladándonos hasta el Regimiento No. 2 Ignacio Agramonte".

El Jefe de la Revolución -recuerda Vázquez- "sostuvo encuentros con Camilo Cienfuegos y con el Che. Luego partimos hacia Ciego de Ávila y Santa Clara, en el parque Vidal fue multitudinaria su alocución. También fuimos a Cienfuegos, allí Fidel rememoró el legado de los mártires del levantamiento del 5 de septiembre. En la provincia de Matanzas estuvimos en Colón, Cárdenas -donde visitó a la madre de José Antonio Echeverría, y el cementerio donde reposan sus restos-, y otros poblados, hasta llegar a la capital de ese territorio".

El hoy director del Complejo Histórico de Museos del II Frente Oriental Frank País García, tampoco olvida el trayecto final hacia La Habana y el emotivo encuentro de Fidel con su hijo, "eso fue en la zona del Cotorro, ya era

8 de enero y el pueblo de La Habana nos recibía con regocijo; el Ejército Rebelde no solo había entrado a Santiago -cuales mambises del siglo XX-, sino que tomaba la capital del país".

Para Vazquecito, como cariñosamente le dicen, "el ejemplo de Fidel es necesario para Cuba y para el mundo, sobre todo por su fe inquebrantable en la victoria. En el año de su Centenario, la lucha continúa bajo la bandera de sus ideas y tiene en mí a un soldado dispuesto a dar su vida".



## Una Feria con el esfuerzo de muchos

estuvieron altos y muchos coterráneos no lograron satisfacer sus expectativas, al menos se realizaron acciones para completar la celebración por el fin de año.

Debemos, por encima de todo, reconocer lo hecho, pues con crisis de todo tipo: falta de combustible, transporte, materias primas, hubo opciones.

La Agricultura, la Alimentaria, la Anap, el Comercio, la Gastronomía, el Deporte, la Cultura, los TCP, entre otros, se desdoblaron para que el pueblo despidiera el año con la fe de que vendrán tiempos mejores.

Si usted, por ejemplo fue a la Avenida de Céspedes, y se detuvo a observar, como lo hizo esta reportera, y leer la identificación de los camiones, aquí llegaron de todos los municipios santiagueros, y también se sumaron territorios muy lejanos del Oriente del país.

En una fecha tan significativa, fueron unos cuantos los que dejaron sus hogares, las fiestas familiares... y vinieron no solo a traer sus producciones, sino amor y solidaridad, a una provincia que sufrió los embates de un evento

meteorológico muy poderoso, y enfrenta diferentes arbovirosis. En mi recorrido encontré vehículos de Mayabeque, La Habana y Matanzas. Estos fueron algunos de los que vi, quizás hubo de otras provincias.

Estos son argumentos que refuerzan el esfuerzo realizado para poner en la mesa de los santiagueros al final de 2025, alimentos que por esta época del año son muy demandados, por lo que desde mi punto de vista, el reconocimiento es válido.

Para aquellos hiperícriticos, que en vez de cooperar, aportar, trabajar, denigran de lo que con mucho sacrificio se logra, les digo como expresó Lázaro Expósito en una ocasión, no se le puede ver tantas manchas al sol.

Hay tareas que "salen" con la abnegación de muchos directivos y trabajadores que en esos días festivos, tienen que redoblar sus capacidades para dentro de los posibles tratar de mitigar los problemas que enfrentamos diariamente y hacer más llevadera la cotidianidad.



Angela Santiesteban Blanco

Comienzo este comentario con la ELICITACION en mayúscula para quienes tuvieron la responsabilidad e organizar la Feria Especial por el n de Año, que con sus aciertos y esaciertos se realizó, como decímos n buen cubano "contra viento y arena".

Para nadie es secreto que el huracán elissa afectó considerablemente la agricultura, acabando con las cosechas y dejando a la provincia desprovista de cultivos concebidos para esa ocasión.

Si embargo, las autoridades del Partido y el Gobierno en Santiago de Cuba, de conjunto con los cuadros y directivos del territorio y las diferentes estructuras, se crecieron, no se amilanaron, y ahí estuvo el resultado, la Feria, gracias al esfuerzo dirigido a mejorar la calidad de vida del pueblo.

Imagino que las acciones fueron descomunales para lograrla y aunque los precios de algunos productos

# Jornadas de celebración

El 2025 fue un año difícil, es válido reiterarlo; también es lícito reconocer la respuesta del pueblo, principal protagonista, mostrando capacidad de resistencia y de acción en cada momento



**ANIVERSARIO  
del TRIUNFO de  
la REVOLUCIÓN**

Por eso, y por el espíritu alegre y humanista que nos caracteriza, en los días finales de diciembre e inicio del año, nos sobraron razones para celebrar. Las imágenes son una prueba de esto



La conmemoración de la liberación de Maffo y El Escandel, también marcó las últimas jornadas del mes de diciembre



Las máximas autoridades de Santiago de Cuba estuvieron presente en el Homenaje a la Bandera que se realizó el 31 de diciembre, en la Plaza de la Revolución

## Opciones para la familia desde la Feria



## ACTIVIDADES CULTURALES



Actividades recreativas para los niños y demás miembros de la familia para despedir el 2025

**FELIZ  
2026**

En los altos del 30 de Noviembre actividad cultural auspiciada por el TCP José Antonio Reyna y familia

# Santiago en un cuarto de siglo...

\*Relevantes acontecimientos marcaron la historia de la provincia en estos primeros 25 años de la actual centuria, en los que la voluntad de avanzar no minguó, a pesar de las adversidades

Luis Alberto Portuondo Ortega



El 31 de diciembre cerró los primeros años de este siglo XXI, que Santiago inauguró con tribunas abiertas -en el fragor de la Batalla de Ideas-, las mejoras en la infraestructura y el nivel de vida que habían sido seriamente afectados por la caída del Campo Socialista y el recrudecimiento del Bloqueo estadounidense, robustecido por las leyes Helms-Burton y Torricelli, aprobadas en los años 90.

La decisión de salvar la Revolución, la Patria y el Socialismo -asumida en el IV Congreso del Partido, celebrado en nuestra Ciudad Héroe-, había dado sus frutos y, el 19 de febrero del 2000, en Mangos de Baraguá, Mella, el Comandante en Jefe, Fidel Castro Ruz, dio lectura al Juramento de Baraguá “de resistir y vencer, no ya en el campo de las armas, sino en el de las ideas”, que posteriormente suscribimos la inmensa mayoría de los cubanos.

De manera que la primera década de la centuria estuvo signada por notables obras sociales, los cursos de superación integral para jóvenes, la creación de las escuelas de instructores de arte, de trabajadores sociales, la universalización de la enseñanza superior; y en el plano económico el impulso de la Revolución Energética, que en la provincia revitalizó la Central Termoeléctrica Antonio Maceo e instaló la llamada generación distribuida y la de emergencia.

En 2007, nuestro pueblo protagonizó los funerales de la Heroína de la Sierra y el Llano, Vilma Espín Guillois, y del Comandante de la Revolución Juan Almeida Bosque, desde la capital de la provincia hasta los mausoleos del II y el III Frente, así comenzó lo que se ha convertido en tradición: honrar cada 18 de junio y 11 de septiembre, respectivamente, a los excelentes combatientes que fomentaron entrañables lazos con los santiagueros.

Ese propio año, en el mes de diciembre, el Comandante Hugo Chávez Frías, Presidente de la República Bolivariana de Venezuela, visitó la ciudad, al pisar la losa del Aeropuerto Internacional Antonio Maceo expresó: “Yo soy un soldado guerrillero de la Sierra Maestra, del cuartel Moncada, de ahí venimos. ¿Santiago? Santiago sigue siendo lo que ha sido: Cuna y motor de la Revolución”.

En diciembre de 2008, la III Cumbre Cuba-Caricom sesionó en el Hotel Meliá Santiago con la participación de Jefes de Estado y de Gobierno de los países miembros de la Comunidad del Caribe. A principios de ese calendario, la Asamblea Nacional del Poder Popular había elegido como Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros al General de Ejército Raúl Castro Ruz, diputado por el munici-

pio de Segundo Frente; previamente, el Comandante en Jefe, diputado por el cabecera, expresó que no aceptaría el cargo, ya que por cuestiones de salud estaba convaleciente desde 2006, pero que continuaría siendo un “soldado de las ideas”.

Las olimpiadas del Deporte cubano tuvieron en nuestra provincia la seguridad de instalaciones, público y atletas que lo dieron todo. Es notorio que el equipo de las Avispas se proclamó Campeón de la Serie Nacional de Béisbol en 2007 y 2008, cual aplanadora santiaguera.

A finales de la primera década, tras una encomiable labor en la hermana provincia de Granma, el compañero Lázaro Expósito Canto fue designado como Primer Secretario del Comité Provincial del Partido, inaugurando una época de sustanciales transformaciones del entorno y los servicios, al tiempo que iniciaban las discusiones populares de los Lineamientos de la Política Económica y Social de la Revolución, que serían aprobados en el VI Congreso del Partido, en 2011.

La segunda década fue marcada por el impacto devastador del huracán Sandy, en octubre de 2012, que provocó seis muertes, más de 170 000 viviendas afectadas, y múltiples daños en la economía. Con el esfuerzo de todos, Santiago se levantó y llegó a su medio milenio, en 2015, con una imagen renovada.

Un año antes, en el emblemático parque Céspedes, el General de Ejército se refirió a las obras del acueducto y que “para lograr edificar una ciudad cada vez más bella, higiénica, ordenada y disciplinada, a la altura de su condición de Ciudad Heroica, Cuna de la Revolución (...) corresponde ahora, en primer lugar, a las autoridades, con el apoyo de sus ciudadanos (...) cumplir con nuestro deber, asegurando que Santiago sigue siendo Santiago”.

Importantes obras como la terminal multipropósito del Puerto Guillermón Moncada, mejoras en la planta hoteleira, la celebración de importantes acontecimientos y fiestas populares, distinguieron la etapa.

Sin lugar a dudas, los homenajes del pueblo de Cuba, y en especial del santiaguero, al Comandante en Jefe, que había fallecido el 25 de noviembre de 2016, constituyeron la mejor muestra del compromiso con el Líder Histórico y con la Revolución.

El 3 de diciembre, en la Plaza Antonio Maceo, juramos “defender la Patria y el Socialismo (...) y reafirmamos la sentencia del Titán de Bronce: quien intente apropiarse de Cuba, recogerá el polvo de su suelo anegado en sangre, si

no perece en la lucha”, expresó Raúl.

Muy cerca del Apóstol, de Céspedes y de Mariana, de sus compañeros del Moncada y de la lucha guerrillera que “no están ni olvidados ni muertos”, se localiza el monolito que atesora las cenizas del Jefe, del padre, del amigo, del hombre que luchó “por nuestros sueños de justicia, para Cuba y para el mundo”, como dicta el concepto de Revolución que proclamó el 1 de mayo del 2000.

La provincia continuó desarrollándose, la reanimación de los servicios y de la economía se consolidaba, el país se enfocaba en la entrega “a los pinos nuevos, de las banderas de la Revolución y el Socialismo”. En 2018, el compañero Miguel Díaz-Canel Bermúdez asumió la jefatura del Estado, posteriormente comenzó a discutirse el proyecto de una nueva Constitución en el que no faltaron los criterios de los santiagueros y el Sí, en el día del referéndum para, en febrero de 2019, promulgar la nueva Carta Magna.

Sin embargo, la Administración de Donald Trump, aplicó severas medidas para asfixiar la economía cubana, se intensificó la persecución a nuestros proveedores de hidrocarburos y, en marzo de 2020, fueron diagnosticados los primeros casos de covid-19. Los años por venir fueron complejos: pandemia, bloqueo recrudecido, emigración inducida, apagones, escaseces, intensa sequía y, culminaría, con el impacto del más poderoso huracán de los últimos tiempos: Melissa.

Pero Santiago fue reconocida por la Unesco como Ciudad Creativa de la Música; la Feria Internacional ExpoCaribe se mostró como la ventana del Oriente cubano a la región y al mundo; se fomentaron nuevas áreas de desarrollo agrícola y obras estratégicas para el país, como la nueva fábrica de cementos.

Nuestra provincia, la que también se nombra Cuba, y que cariñosamente llamamos Chago, estrena el segundo cuarto del siglo XXI con el ímpetu que siempre la ha caracterizado: la intransigencia de Maceo, la heroicidad de sus hijos y el ejemplo de Fidel, cuyos restos atesoramos y defendemos.

El año del Centenario del Comandante también será idóneo para, como sugirió Raúl al XI Pleno del Comité Central, “consagrarse desde ahora todos los recursos con que cuenta el país, y el esfuerzo y la energía de los cuadros del Partido, del Gobierno y el Estado, a resolver los problemas actuales, y dedicar el 2026 a recuperarnos en todo lo que sea posible”. Como siempre, Cuba podrá contar con Santiago.





M.Sc. MIGUEL Á.  
GÁINZA CHACÓN  
gainzachacon@yahoo.es

6

Sábado, 3 de enero de 2026

CULTURALES

Año del Centenario del Comandante  
en Jefe Fidel Castro Ruz

# TAN NUESTRA LA FIESTA A LA BANDERA



Foto: Orlando Guimerá

**L**a tradicional Fiesta a la Bandera, que cada 31 de diciembre, a las 12 de la noche, simboliza en Santiago de Cuba despedir al viejo año y recibir al nuevo, aconteció el pasado miércoles en el Parque Céspedes y en la fachada del ayuntamiento.

Por demás, esta ceremonia festiva y patriótica cumplió 124 años desde que fue instituida en 1901 por el primer Alcalde cubano, Don Emilio Bacardí Moreau, gracias a la iniciativa de un grupo de santiagueros, encabezados por Ángel "Chichi" Moya y constituye un momento inolvidable para quienes asisten a la emblemática plaza con la Catedral como fondo y flanqueada por edificios como la casa del Adelantado Diego Velázquez, el antiguo Club San Carlos, hoy Sala de Arte; el hotel Casa Granda, y el edificio del Banco, situado donde estuvo el hermoso

Hotel Venus.

Al festejo de esta semana asistieron la miembro del Comité Central del PCC y del Consejo de Estado, Beatriz Johnson Urrutia, primera secretaria del Comité Provincial del PCC; Manuel Falcón, Gobernador, y Lázaro Expósito Canto, Héroe del Trabajo de la República de Cuba.

Ante la presidencia, invitados, y otros numerosos santiagueros y santiagueros reunidos en el "Céspedes", se desarrolló en unos 60 minutos, el espectáculo "Tradición y cubanía por un centenario", consagrado a los 100 años del natalicio del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, y a los aniversarios 510 y 67 de la fundación de la villa y el Triunfo de la Revolución, respectivamente.

El director Eliades Quesada logró un segmento artístico bello,

fluído, con una carga simbólica muy especial más el colorido y la sonoridad de la música cubana, todo mediante un elenco de lujo: el Septeto Los Guanches, el Ballet Folclórico Cutumba, la solista vocalista Ana Victoria Laguna, el guitarrista concertista Aquiles Jorge, actores jóvenes de "Calibán Teatro" y el proyecto de danza Mente Sana, conducidos por Dayron Chang Arranz y Dayamí Melián Meireles.

Solo a minutos de la medianoche intervino Yaneydys Hechavarría, presidenta de la Asamblea Municipal del Poder Popular, para destacar cómo Santiago de Cuba enfrentó en 2025 un año muy difícil desde todos los ángulos pero que lo hizo con la determinación, la convicción revolucionaria y la alegría características del santiaguero, que ahora inicia un 2026 lleno de retos pero seguro de la victoria.

Llegó entonces la medianoche y al compás del Himno Nacional fue izada la Enseña Nacional, acción que se devolvió a mediación del ascenso, pues no estuvo bien colocada desde el inicio. Fue bajada e izada nuevamente hasta lo alto del mástil donde sí ondeó, como muestra la foto, mientras el pueblo aplaudía y exclamaba su alegría.

No es primera vez que lo precedente ocurre; ha pasado en otras ocasiones al manipular mal las cuerdas. Pero no había sido necesario bajar la enseña. De todas maneras quedan las experiencias: izar esta bandera de 10 por 5 metros aunque de tela ligera, no es tarea que se pueda improvisar ni solucionar con un ensayo el 30 de diciembre.

La envergadura de esta bandera, confeccionada en Italia y menor a la de 12x6 metros que izó Don Emilio Bacardí en 1901, es una acción que requiere pericia, habilidad, conocimiento... incluso más que fuerza.

Por motivos por conocer, quienes más saben de esa ceremonia no estaban esta vez en el Parque Céspedes, algo que se debió prever y contar con una variante. Y hay que ensayar no una o dos veces sino 10 o más veces. Ese acto de la Fiesta a la Bandera, tan santiaguero, tan simbólico, debe quedar IMPECABLE cada 31 de diciembre y los primeros instantes de cada 1ro. de enero.



El rostro femenino del cine cubano

## FALLECIÓ ADELA LEGRÁ

La Lucía del tercer acto de la película homónima, o simplemente "el rostro femenino del cine cubano", la baracosa-santiaguera Adela Legrá falleció aquí, en la madrugada de este viernes, a los 86 años.

El deceso de Legrá ocurrió en el Hospital Provincial Saturnino Lora, donde fue ingresada de urgencia.

Campesina, ama de casa y trabajadora agrícola; persona humilde y muy auténtica, Adela logró llevar a la pantalla, esas características tan suyas.

Humberto Solás la encontró en Baracoa y la convirtió en Lucía, y desde entonces aquel semblante serio y hermoso devino el rostro femenino del cine Cuba, en el que aparece en Rancheador (1976), El Brigadista (1977), Aquella larga noche (1979), Polvo Rojo (1981), Miel para Oshún (2001) y Barrio Cuba (2005).

## A LAS PUERTAS DEL INTERNOS'2026

Con el aval de haber embellecido a la ciudad de Santiago de Cuba con 170 grandes murales, pictóricos la mayoría pueblos una docena han sido cerámicos, la Bienal InterNos pondrá en marcha el venidero 10 de enero, su edición 17, con la que el Taller Cultural Luis Díaz Oduardo inicia el conteo hasta el 8 de diciembre venidero cuando celebrará el cincuentenario de la apertura de la institución.

## CULTURA JAMÁS SE DETUVO

**E**l trabajo del sector cultural en Santiago de Cuba en 2025, estuvo dirigido, en lo esencial, a promover la creación artística y literaria; preservar y salvaguardar el patrimonio cultural e immaterial; potenciar el patrimonio cultural; laborar con ahínco en el perfeccionamiento de la enseñanza artística, y en el último tramo del año, a sobreponerse a las secuelas que en la estructura institucional, material y humana, dejaron "Melissa" y el virus que asoló el país.

Para lograr lo precedente ha sido necesario multiplicar el esfuerzo de trabajadores, artistas, intelectuales, centros y consejos, directivos... Por ejemplo, se realizaron cuatro estrenos a cargo de las artes escénicas; se inauguraron decenas de exposiciones de las artes visuales; se presentaron decenas de libros.

A pesar de dificultades y carencias de todo tipo, se elevó la calidad y diversidad en la programación cultural, con énfasis en el trabajo cultural comunitario y también, en la preservación de la memoria histórica, la historia local, la atención a niñas, niños, adolescentes y jóvenes.

La Cultura santiaguera ha puesto interés puntual a la atención a los programas especiales y políticas gubernamentales, que abarcan fundamentalmente, todos los públicos.

El sector cumplió con el plan de eventos, jornadas especiales, semanas de la cultura en todos los municipios, y entre las principales celebraciones, organizadas con enorme esfuerzo, aparenecen el Festival Internacional Jazz Plaza que arriba en este 2026 a su edición 41 y por novena ocasión, consecutivamente, tiene a Santiago de Cuba como sede, junto con La Habana, Holguín y Santa Clara.

Súmese a lo anterior, el Festival de Documentales Santiago Alvarez, la Feria Internacional del Libro, el Festival de la Trova Pepe Sánchez, el Festival Matamoros, dedicado a los 100 años del Trío Matamoros y a Electo Rosell "Chepín", el Festival del Caribe, la Conferencia Internacional de Cultura Africana y Afroamericana, FIDANZ, y varios eventos promovidos por la Asociación Hermanos Saíz, además de consolidar el trabajo con la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), la Sociedad Cultural José Martí, y la Unión de Historiadores de Cuba...

Hay que destacar el esfuerzo de Cultura en elevar la calidad en el proceso docente y en potenciar la enseñanza artística, por lo que esta representa para el futuro de la Patria. Y hacerlo ha requerido fortalecer las estructuras de dirección en las escuelas, los claustros de profesores vinculados a la Uneac y a la

AHS. También, se ha incrementado la participación de alumnos de la enseñanza artística en la vida cultural del territorio.

### "MELISSA" Y EL CHIKUNGUNYA

Si dos eventos pusieron a prueba la capacidad de respuesta de Cultura en Santiago de Cuba fueron el huracán Melissa y los embates, aún no finalizados, del virus chikungunya. El primero, al dañar sensiblemente, la estructura material institucional; el segundo, capaz de diezmar agrupaciones artísticas y a colectivos pertenecientes a diferentes centros, consejos, direcciones...

De las 178 instituciones con que cuenta el sistema de la Cultura aquí, 84 fueron muy afectadas, y hasta el cierre de la semana pasada se habían recuperado unas 40; el deterioro mayor se produjo, además, en casas de cultura, museos (no las colecciones), escuelas de arte, cines...

Aun así, la Cultura no se detuvo y enfrenta la recuperación, al tiempo que se organizaron 53 brigadas en los nueve municipios, además de otras tres de las artes escénicas, dos de la Brigada de Instructores José Martí, y una de la entidad de la música "Miguel Matamoros".

Esas brigadas, integradas por parte de la vanguardia artística, instructores de arte, promotores culturales, y estudiantes de la enseñanza artística, estuvieron generando actividades en sitios de evacuación y en comunidades afectadas en todo el territorio.

Y en verdad el sector no se ha detenido ante ningún percance. Una muestra son las casi 1 800 actividades realizadas, muchísimas de estas en los Saf, las casas de abuelos, los hogares maternos, barrios, comunidades.

Possiblemente no existe una orquesta, conjunto, grupo de artistas visuales o de las artes escénicas, colectivos de dirección, por solo citar algunos ejemplos, en los que el "chikungunya" no se hiciera sentir y obligara a recurrir a esfuerzos extremos para no detener el funcionamiento institucional.

Al margen de lo precedente, quedan aspectos muy importantes, en los que el sector tendrá en 2026, que dar una respuesta con el apoyo gubernamental, y no dilatar más la solución como es el caso de los músicos y sus salarios. Estos trabajadores enfrentan el problema que representan las deudas con sus pagos, sumamente extendidas en el tiempo, algo que ya gravita en la existencia de agrupaciones.

Así despidió Cultura a 2025; así recibe a 2026: con unos deseos enormes de cumplir, sin perder de vista, jamás, que el bienestar espiritual de este pueblo depende, en buena medida, de quienes hacen funcionar el sector.



## Premian a los mejores exponentes del movimiento deportivo santiaguero

En el Salón de los Vitrales de la Plaza de la Revolución Mayor General Antonio Maceo, fueron reconocidos los deportistas, entrenadores y árbitros santiagueros que sobresalieron durante el año 2025.

Al luchador Geannis Garzón se le entregó el galardón de Mejor atleta masculino en deporte individual y manifestó la satisfacción por su logro, en "una provincia con tanta calidad deportiva". Agradeció a familiares, entrenadores, así como al pueblo de Santiago de Cuba y resaltó la obra de la Revolución, "sin los cuales hubiera sido imposible cumplir este sueño".

Para él, los retos aumentan, "porque con cada una de nuestras victorias, estaremos rendiendo merecido homenaje a nuestro deportista mayor, Fidel Castro Ruz, en el centenario de su natalicio", dijo. De igual manera, instó a mantener la confianza en los resultados del próximo período.

En el apartado femenino, se impuso la Gran Maestra Maritza Arribas, quien fue también merecedora del Sello 65 Aniversario de la Federación de Mujeres Cuban.

Se premió la actuación de Lorena Aide Téllez (balonmano) y de Karel Pérez (fútbol), atletas más destacados en deportes colectivos, en la rama femenina y masculina, respectivamente. Entre los contratados en el exterior se alzaron Niurkis Mora (balonmano) y Nahomi Vargas (baloncesto), mientras que Rachel Medina fue la novata del año.

La paratleta más integral de 2025 resultó Suslaidy Giralt (atletismo), la más destacada entre las damas; en el apartado masculino las palmas fueron para Jesús Enrique Cuevas (powerlifting).

Como entrenador de alto rendimiento despuntó Georkis Vera (atletismo), mientras que Liobal Tabares (esgrima), Yudel López (boxeo), Reinier Barrientos (judo), obtuvieron menciones. La misma distinción se le acreditó al entrenador de base Juan Antonio Duany (luchas), en esa categoría el máximo reconocimiento fue para Yoilan Dunet (taekwondo), y Francisco Álvarez sobresalió como estratega de equipo nacional (voleibol de playa).

Por su trabajo con deportistas en situación de discapacidad fueron estimulados los entrenadores Yonier Martínez (atletismo), Adrián Ferrer (atletismo), Humberto Suárez (lucha) y Jorge Alberto Gómez (atletismo).

Fue exaltada la labor de Yoanqui Betancourt (activista de deporte/béisbol 5), al igual que la de Elier Zamora e Islán Fígueroa, como profesores de educación física, este último enfocado en el Plan Turquino. Entre los árbitros se estimuló a Yaser Miranda (mejor árbitro internacional/atletismo), Yanisleidis Bisset (mejor árbitro nacional/atletismo) y Taidés Pearrich (mejor árbitro de actividad física/gimnasia artística).

La Federación Cubana de Béisbol y Sófbol designó a Santiago de Cuba como la provincia más integral en el llamado "deporte de la bola blanda", atendiendo a sus resultados en el año que culminó. En tanto, a Raídel Sánchez se le distinguió como mejor atleta de la Serie Nacional de Béisbol Sub-23.

Además, se reconoció por su fructífera trayectoria a Modesto Larduet, Luis Tissert, Braudilio Vinent, Mariano Álvarez, Diadenis Luna, Euclides Calzado, Clara Aurora Hechavarriá y Orestes Kindelán, glorias del deporte cubano.

El momento también fue propicio para que la Asociación de Pedagogos de Cuba otorgara el Premio Nacional Raudol Ruiz Aguilera in Memoriam a la Dra. Rosa Elvira Cabrera, por sus relevantes resultados científicos en la Cultura Física y el Deporte. En tanto, la atleta Wendy de la Caridad Martínez (judo) recibió un reconocimiento especial por parte de la Facultad de Cultura Física de la Universidad de Oriente.

La gala saludó el Centenario del nacimiento del Comandante en Jefe y estuvo presidida por Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del Partido en Santiago de Cuba, Manuel Falcón Hernández, Gobernador de la provincia y Roberto Reyes Rotger, director provincial de Deportes.



Foto: Liliana González Álvarez



Fotos: Orlando Guimerá

### Otros premios:

Atletas más destacados: Lianet Cardona (judo), Lisrialis González (judo), Yamelkis Guevara (sófbol), Dayira Mesa (boxeo), Arturo Silot (luchas), Oleisy Ferrer (atletismo), Luis Enrique Vinent (boxeo), Maylín del Toro (judo), Gabriel Alejandro Rosillo (luchas) y Henry Heredia (remo).

Deporte colectivo más destacado: balonmano

Deporte individual más destacado: atletismo

Mención deporte individual: luchas

Equipo más destacado en deporte individual: boxeo femenino

Equipo más destacado en deporte colectivo: fútbol sala

Mención equipo en deporte colectivo: fútbol masculino

Reconocimiento especial equipo en deporte colectivo: baloncesto femenino

Acontecimiento del año: Medalla de oro de Oleisy Ferrer en los 3000 metros con obstáculos, conseguida en los Juegos Panamericanos Junior de Asunción 2025, con récord para la competencia.

Paratletas destacados por asociaciones: Sulaydis Giralt Rivero (atletismo/Ansoc), Ariagna de la Caridad Hechavarriá (judo/Anci) y Jesús Enrique Cuevas (powerlifting/Aclifim).

Paratletas más destacados del año incluyeron además a Idalis Batista Rivera (ajedrez/Aclifim), Carlos Larduet (ajedrez/Anci), Bárbara Samanta Rivera (powerlifting/Aclifim), Angélica María Montoya (heptalón/Ansoc), Eva Mairelis Martínez Bisset (atletismo/Ansoc), Omar Ortiz (lucha/Ansoc) y Yoandri Alcolea (tenis de mesa/Ansoc).

## Retiene Santiago de Cuba su lugar en el deporte



Foto: Orlando Guimerá

Los Diablillos consiguieron un subcampeonato en la Liga Nacional de Futsal

El año 2025 bajó el telón y en el plano deportivo, Santiago de Cuba retuvo el segundo lugar nacional en la emulación, que tiene en cuenta el rendimiento de los atletas en las categorías pioneril, escolar, juvenil y de mayores.

En esta última, los indómitos habían sumado 225 puntos hasta el corte más reciente; aún debían incorporarse los resultados de varios eventos, pero estos no modificarán la posición del territorio, explicó a **Sierra Maestra**, Eustaquio Ribeaux Fernández, metodólogo provincial de deportes.

tes de mayores.

Santiago de Cuba solo fue superada por La Habana, dinámica que se mantuvo en la evaluación general, donde los de "la tierra caliente" acumulaban 1 417 unidades, a pesar de no haber incursionado en todas las disciplinas.

Ribeaux Fernández apuntó que durante el año recién concluido no se desarrollaron los campeonatos nacionales de 25 deportes, incluyendo algunos que tradicionalmente aportan al movimiento santiaguero, como el judo, el taekwondo y las luchas.

En estas últimas, se consiguió el primer lugar integral, gracias al rendimiento en las categorías pioneril, escolar, juvenil. "El futuro está asegurado, también se ve en los resultados los atletas que tenemos en la preselección nacional. La lucha santiaguera goza de buena salud", dijo.

El ajedrez conservó el liderato en "la pugna de mayores", asimismo, destacó el primer lugar del boxeo, cuyo mérito se eleva pues no se encuentra en funcionamiento su academia. De igual manera, los atletas indómitos despuntaron en el sófbol y el fútbol.

Había grandes expectativas en la actuación de las Avispas durante la 64 Serie Nacional de Béisbol, por lo que haber

quedado fuera de la posttemporada constituye un revés importante, aunque este resultado se incluirá en el recuento que se haga al finalizar el 2026, ya que el certamen todavía se encuentra en curso.

Entonces, el quehacer durante la III Liga Élite, el torneo sub-23 y los dividendos en el béisbol femenino influyeron en el segundo lugar de la disciplina, en esta categoría.

"Aspiramos a que en el próximo curso haya un salto cualitativo en el equipo, porque está demostrado que tenemos el material humano y sabemos dónde están localizadas las debilidades. Hay que trazar una estrategia en función de eliminar esos errores que se han cometido; aspiramos a que Santiago de Cuba vuelva a estar en la pelea de la Serie Nacional de Béisbol", expresó Ribeaux Fernández.

Además de dominar las luchas, la provincia fue la más integral en el atletismo y el béisbol 5. Al evaluar el segundo puesto en la emulación nacional, debe ponderarse a todos los deportes que se ubicaron en las tres primeras posiciones, pues fueron los de mayor aporte.

"Los santiagueros tenemos un compromiso grande en el centenario de Fidel Castro, el deportista mayor. Aquí empezó a convertirse en revolucionario, aquí desarrolló su amor por el deporte, esas son motivaciones para trabajar en función de tener un resultado superior", ratificó el metodólogo.

2  
0  
2  
6

# AÑO DEL CENTENARIO DEL COMANDANTE EN JEFE FIDEL CASTRO RUZ



Enero	Febrero	Marzo	Julio	Agosto	Septiembre
D L M M J V S	D L M M J V S	D L M M J V S	D L M M J V S	D L M M J V S	D L M M J V S
1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31	1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28	1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31	1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31	1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31	1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31
Abril	Mayo	Junio	Octubre	Noviembre	Diciembre
D L M M J V S	D L M M J V S	D L M M J V S	D L M M J V S	D L M M J V S	D L M M J V S
1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30	1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31	1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30	1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31	1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30	1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31

